Foto: Joaquín de Pedro

## ■ Pregón de Navidad

El día 28 de diciembre D. Pedro Vacas Moreno dió en la Iglesia de Maranchón el Pregón de Navidad. Estuvo concurrido y muy ameno y versó sobre la vida en los pueblos, alternándose la música de la coral "Novi Cantoris" con la lectura del pregón. Reproducimos algunos fragmentos del mismo:

"En estas fiestas navideñas, numerosos grupos y rondallas recorren los pueblos de Guadalajara, con sus alforjas llenas de villancicos que han rescatado de los arcones del olvido, la cultura de sus pueblos, como son los romances, vestimenta, villancicos, coplas, instrumentos y canciones; que en los tiempos de antaño, se trasmitían oralmente en las largas veladas nocturnas alrededor de la lumbre, cantando, recitando y escuchando, cuando las heladas de los campos, obligaban a los campesinos, a paralizar la actividad agrícola, y disfrutar de un tiempo de descanso, antes de comenzar la sementera. Tiempo de buena espera, como entonces se decía: un mes antes y un mes después, nochebuena es. [...]

Espero, que este pregón, despierte en los más jóvenes, su curiosidad y su interés, por conservar y trasmitir todas estas tradiciones navideñas, esta cultura, que también es la suya. Para los menos jóvenes, espero que sea

un revivir de su infancia y juventud, cuando las músicas inunden los silencios de este centro cultural, y despierte, en los rincones de su memoria que aún permanecen dormidos, sus nochebuenas, sus navidades, sus rondas, sus coplas, sus villancicos, sacros o profanos; pero, sobre todo bullangueros, a la hora de pedir el aguinaldo. Que por aguinaldo se entiende, la propina que se da, en dinero o en especie, por las Pascuas de Navidad. Cuyo cántico petitorio era pedir mucho y bueno, aunque te dieran poco, como rezan estas coplas:

El aguinaldo regular, es un pernil de tocino, arroba y media de pan, y un pellejo de vino.

Si nos das el aguinaldo, no nos lo des en bellotas, dánoslo en chorizos, que traimos las alforjas rotas.[...]

> Danos aguinaldo señora generosa que no tienes cara de ser muy roñosa.

> Y si usté se enfada, le echaremos dos, una lavativa y una enrrigación.

Aguinaldos que se cantaban en Nochebuena, víspera de Navidad. Conmemorando la Natividad. [...]

> La Navidad, es la celebración del nacimiento de un niño.

Por ello, estas fiestas, son por excelencia, las fiestas de los niños y las niñas, de los abuelos y abuelas, que son como niños. de los padres y las madres, que somos peor que los niños.

Con nuestra estrella que nos guía, como que guió en el camiño, a los Magos de Oriente, para ofrecerle sus dones, al recién nacido: el oro, el incienso y un póco de mirra. que como todos los niños y niñas, recibió estos regalos con gran alegría.

Regalos, que también recibiréis, todas las niñas y niños de este pueblo en la noche de los Reyes Magos. Porque, la noche de los Reyes Magos. Es la noche de los pajes y los sueños, es la noche de los magos y regalos, es la noche infantil de los pequeños, es la noche de los gozos y la magia,

es la noche más hermosa, de cada año, es la noche más larga, de los niños y las niñas, es, la noche, de los Reyes Magos.

No hace mucho, yo también fui un niño, que vivía en un pueblo de la Sierra del Alto Rey.

> Y no recuerdo otra noche, tan hermosa como aquellá.

Asomado a la ventana, buscando una estrella rutilante, que les indicara a los Reyes, el camino de mi puebío.

Porque son, muy oscuros los caminos, en las noches de la sierra, y por menos de "na", en un instante, se pierden, sin una estrella, que los guíe desde el cielo.

No recuerdo otra noche, tan nerviosa como aquella.

Colocando un cubo de agua, y una espuerta de paja de centeno, en la puerta de mi casa, para que bebieran y comieran los camellos.

Dejando las sandalias relucientes, y una barreño repleto de rosquillas, Ílenando, las copas de aguardiente, para que comieran y bebieran, los pajes y los Reyes.

Recuerdo, fatigadas por el sueño mis pupilas, esperando, ilusionado mis regalos, para darles, las gracias a los Magos.

También recuerdo, que alguna lágrima furtiva se escapaba, si faltaba, algún que otro juguete que esperaba.

Aunque siempre había el consuelo, de los confites, de las nueces y castañas.

Reves Magos,

gracias, benditas: por sembrár esas noches, de dulce armonía.

Por poblar de ilusión, dė sueños y risas, el alma inócente, de los niños y niñas.

Por aquellos recuerdos de niño, arrullados en sueños, que cada año, vuelven al niño, como cuando era pequeño.

Como cuando era pequeño, cantando villancicos por las calles de mi pueblo, pidiendo aguinaldos, en Nochebuena, año nuevo, y la noche de los Magos.

La Navidad es una fiesta de deseos. por ello, la coral Noris Cantoris y este pregonero, les desean:

Que los arpegios y canciones que acabamos de escuchar, resuenen siempre en sus corazones.

Que la estrella navideña, brille siempre sus cabezas, y las de, los que con ustedes vayan. Que los caminos y senderos, de los niños y niñas, de este pueblo, estén siempre, enchinarrados de estrellas.

Que su estrella Navideña les`ilumine y guíe su camino, hasta que encuentren su propio Belén, en ilusionadas esperanzas de paz.

> Que tengan paz en este día, y en todos los días de su vida.

Que cada día, les regalen una sonrisa, empezando por la mía.

> Señor alcalde, que siga la fiesta.